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ملخص الدراسة باللغة العربية
تمثل دراسة القائم بالاتصال أهمية حقيقية إلى جانب دراسة المضمون فكيف يقدم القائم بالاتصال رسالته الإعلامية أو الأخبار التي يرسلها للجمهور وما الجوانب المهنية أو الأخلاقية التي يفرضها الصحفي على نفسه وما مجموعة القيم المسيطرة عليه أثناء تأديته لعمله ووظيفته وما يؤثر على اتخاذه لقراراته واختياراته ، حيث تتشابك العوامل التي تؤثر على الممارسة المهنية للقائم بالاتصال مثل التنظيم الإداري في المؤسسة الإعلامية وقنوات الاتصال في هذا التنظيم والتأهيل العلمي والمهني ثم اتجاه العلاقات الوظيفية والاجتماعية بين المستويات المختلفة وبين الزملاء علاوة على اتجاهات الممارسة المهنية في المؤسسات الصحفية . 
ولذا تحددت المشكلة الرئيسية لهذه الدراسة في السعي للإجابة عن التساؤل الرئيسي التالي : ما أهم العوامل المؤثرة علي القائمين بالاتصال في الصحف القومية والخاصة، وما علاقتها بفنون التحرير الصحفي في تلك الصحف ؟.
أهداف الدراسة :- 
تهدف الدراسة الحالية إلى التعرف على أهم العوامل المؤثرة علي القائمين بالاتصال وعلاقتها بفنون التحرير الصحفي في الصحف المصرية القومية والخاصة .
حـدود الدراسـة : تتمل حدود هذه الدراسة فيما يلي :
1- الحدود المكانية : تقتصر الدراسة الحالية علي عينة من القائمين بالاتصال في صحيفتي (الأهرام – المصري اليوم).
2- الحدود الزمنية : تقتصر الدراسة علي تحليل مضمون فنون التحرير الصحفي في صحيفتي الأهرام والمصري اليوم الصادرة في الفترة من 1/7/2010 وحتى 30/6/2011 بنظام الأسبوع الصناعي. 
3- الحدود الموضوعية : تقتصر الدراسة الحالية علي معرفة أهم العوامل المؤثرة علي القائمين بالاتصال في الصحف القومية والخاصة متمثلة في (الأهرام – المصري اليوم ).
 

نوع الدراسة :
تنتمي هذه الدراسة إلى البحوث الوصفية واعتمدت على منهج المسح الإعلامي بشقيه الميداني والتحليلي لعينة من القائمين بالاتصال في صحيفتي الأهرام والمصري اليوم، وكذلك مسح لعينة من الصحف محل الدراسة لرصد تأثير العوامل الخاصة بها علي المادة الصحفية المقدمة علي صفحاتها التي تم طرحها بعينة الدراسة التحليلية .
مجتمع الدراسة : يتمثل مجتمع الدراسة في المجتمع الوثائقي الذي يضم صحيفتي الأهرام والمصري اليوم، كما يتمثل المجتمع البشري في القائمين بالاتصال من المحررين ورؤساء الأقسام والمصورين وسكرتارية التحرير في هاتين الصحيفتين.
عينـة الدراسـة: 
حددت الباحثة دراستها التحليلية علي عينة من صحيفتي الأهرام والمصري اليوم الصادرة خلال الفترة من 1/7/2010 وحتى 30/6/2011، كما طبقت الباحثة دراسة ميدانية على عينة من القائمين بالاتصال في صحيفتي الدراسة بأسلوب العينة المتاحة وذلك لتمثيل كافة متغيرات الدراسة ، وقد أجريت الدراسة الحالية على عينة قوامها 200 مفردة .
أدوات وأسلوب جمع البيانات:  
تم جمع بيانات الدراسة الحالية من خلال مجموعة من الأدوات وهي: صحيفة تحليل المضمون وصحيفة الاستقصاء  والمقابلة الشخصية .
فروض الدراسة :
تسعى الدراسة الحالية إلى اختبار صحة بعض الفروض وتأسيسا على ما سبق عرضه من دراسات سابقة، وتحقيقا لأهداف هذه الدراسة، يمكن وضع الفروض التالية :-
أولاً: فروض الدراسة التحليلية:
الفرض الأول : " توجد علاقة ارتباطية دالة إحصائيا بين ترتيب صحف الدراسة للقوالب الصحفية المستخدمة في عرض وتناول المضمون المقدم بها ". 
الفرض الثاني " توجد علاقة ارتباطية دالة إحصائيا بين ترتيب صحف الدراسة لعناصر الإخراج المستخدمة في عرض وإبراز الموضوعات المقدمة بها ". 
الفرض الثالث " توجد علاقة ارتباطية دالة إحصائيا بين ترتيب الصحف عينة الدراسة لأنواع الموضوعات الواردة بالمواد التحريرية خلال فترة الدراسة ". 
الفرض الرابع " توجد علاقة ارتباطية دالة إحصائيا بين ترتيب صحف الدراسة لمصادر المادة التحريرية الواردة بكل منها ".
الفرض الخامس " توجد علاقة ارتباطية دالة إحصائيا بين ترتيب الصحف عينة الدراسة لأهداف المادة التحريرية الواردة بالصحف خلال فترة الدراسة ". 
ثانياً : فروض الدراسة الميدانية:
الفرض الأول " يختلف نوع التأثير للعوامل المؤثرة على القائم بالاتصال باختلاف الصحف التي يعملون بها".
الفرض الثاني " توجد علاقة دالة إحصائيا بين ترتيب اهتمام صحف الدراسة والقائمين بالاتصال للمواد التحريرية (المواد الإخبارية – مواد الرأي – المواد التفسيرية – المواد غير الصحفية )".
الفرض الثالث " توجد علاقة دالة إحصائيا بين الأهداف التي يسعى القائم بالاتصال إلى تحقيقها من خلال نشر الموضوعات وأهداف المادة الصحفية الواردة بمضمون الصحف عينة الدراسة". 
الفرض الرابع " توجد علاقة دالة إحصائيا بين نوعية الموضوعات التي يهتم القائمين بالاتصال بتناولها في الصحف ونوعية الموضوعات الواردة في الصحف عينة الدراسة".
الفرض الخامس " يوجد فرق دال إحصائيا بين القائمين بالاتصال بالصحف القومية والخاصة في تبني أساليب تكنولوجيا الاتصال الحديثة ".
الفرض السادس "  توجد فروق دالة إحصائيا بين متوسطات درجات القائمين بالاتصال بالصحف القومية والخاصة في مظاهر الاهتمام بتلبية احتياجات الجمهور من المواد الصحفية لصالح الصحف القومية ".
الفرض السابع " تختلف درجة تأثير العوامل المؤثرة على القائمين بالاتصال في الصحف عينة الدراسة باختلاف المتغيرات الديموجرافية (النوع – التخصص – الإقامة - الانتماء الحزبي – سنوات الخبرة – العمر – الوظيفة )" .
الفرض الثامن "  توجد فروق دالة إحصائيا في متوسطات درجات تأثير العوامل المؤثرة على القائمين بالاتصال وفقا لطبيعة الصحف التي يعملون بها (قومية - خاصة ) ".
الأساليب الإحصائية المستخدمة في الدراسة :
قامت الباحثة بإجراء التحليل الإحصائي لبيانات هذه الدراسة من خلال الكمبيوتر وذلك باستخدام  برنامج SPSS for windows  ، والمعروف اختصاراً بحزمة البرامج الإحصائية للعلوم الاجتماعية (SPSS) : Statistical Package for social science  
نتائج الدراسة :
1. وجود اختلافات لنوع التأثير بالنسبة للعوامل المؤثرة على القائمين بالاتصال باختلاف نوع الصحيفة التي يعملون بها .
2. وجود ارتباط طردي تام بين ترتيب اهتمام صحيفتي الدراسة والقائمين بالاتصال للمواد التحريرية سواء أكانت (المواد الإخبارية – مواد الرأي – المواد التفسيرية – المواد غير الصحفية ).
3. وجود علاقة دالة إحصائيا بين الأهداف التي يسعى القائم بالاتصال إلى تحقيقها من خلال نشر الموضوعات وأهداف المادة الصحفية الواردة بمضمون صحيفة المصري اليوم بينما لم تثبت تلك العلاقة مع مضمون صحيفة الأهرام .
4. وجود فروق ذات دلالة إحصائية بين متوسطات درجات مجموعات القائمين بالاتصال في صحيفتي الأهرام والمصري اليوم في درجة في تبني أساليب تكنولوجيا الاتصال الحديثة بالعمل الصحفي لصالح القائمين بالاتصال في صحيفة المصري اليوم.
5. عدم وجود فروق ذات دلالة إحصائية بين متوسطات درجات مجموعات القائمين بالاتصال في صحيفتي الأهرام والمصري اليوم على في مظاهر الاهتمام بتلبية احتياجات الجمهور من المواد الصحفية.
6. لا تؤثر كل من متغيرات (النوع – التخصص – الإقامة - الانتماء الحزبي – سنوات الخبرة – العمر ) على درجة تأثير العوامل المؤثرة على القائمين بالاتصال في الصحف عينة الدراسة ، بينما تؤثر وظيفة القائمين بالاتصال على هذه الدرجة.







ملخص الدراسة باللغة الانجليزية

Studying the communicator isn't less important than studying the context. so it is important to identify the way in which the communicator presents his/her media message or news for the audience ,the occupational or moral aspects to which  the journalist upholds , the chain of controlling values that control him/her  during performing his/her job , and what influences his/her discussions and choices . there are many factors that affect the professional practice of the communicator like; the administrative organization in media corporations and their  communicating channels, scientific and practical qualification , the direction of the functional and sociable relationships among different levels and associates, and the professional practice directions in press corporations.
     The problem of the research has been limited to answer the following main question:
→ what are the factors that influence the communicators in national and independent journals, especially their relations with press editing arts in such journals?
Study aims:
 The current study aims at identifying the most important factors that influence the communicator and their relation with the press editing arts in the national and independent Egyptian journals.
Study limitations:
1- spatial  limitations: the current study is limited to a sample of communicators at Al-Ahram – Al-Masry Al-Youm journals.
2- Time limitations: the currents study is limited to analyzing the context of press editing arts in Al-Ahram and Al-Masry Al-Youm journals issued on 1/7/2010 till 30/6/2011 according to working week system.
3- Thematic limitations: the study is limited to identifying the most important factors that influence the communicators in national and independent journals of ( Al-Ahram – Al-Masry Al-Youm).

Study type:
This study belongs to the descriptive researches which counted on media survey method with its civil and annalistic ways on a sample of communicators of Al-Ahram and Al-Masry Al-Youm, in addition to surveying a sample of journals under study for examining the affect of the relevant factors on the press material published in such journals which were presented in the annalistic study.
Community of the study: 
The community of the study is represented in the documentary community that include Al-Ahram and Al-Masry Al-Youm journals, the human community is represented in communicators like; editors, division chiefs ,photographers , Secretary Editors s in both journals.
The study sample:
The researcher has limited her annalistic study on a sample of both Al-Ahram and Al-Masry Al-Youm journals issued on 1/7/2010 till 30/6/20100. She has also applied a civil study on a sample of communicators in those journals using available sample method for representing the whole changes of the study. The currents study has been conducted on a sample of 20 items.
Means and method of data collection:
The data has been collected through a group of means; context analysis journal, interpretive journal, and interviews.
The statistical methods used in the study:
The researcher has conducted a statistical analysis for the data of this study through computer by using SPSS (Statistical Package for social science) for windows program.
Study conclusions;
1- The communicator's influencing factors are different in their type of effect according to the different kinds of journals in which the communicator works.
2- There is a complete direct connection between journals' and communicator's sequence of interest in the editing materials like; news articles- opinion materials – interpretive materials – non-journalism materials.
3- There is a statistical relationship between the goals that the communicator seeks to achieve through publishing the topics and goals of the press material mentioned in the context of Al-Masry Al-Youm journal, while this relation hasn't been proven in the context of the Al-Ahram journal.
4- There are a statistically differences between the averages of communicators' degrees in both Al-Ahram and Al-Masry Al-Youm journals in a degree in  adaption recent communication technology methods in the field of journalism for the favor of the communicators of Al-Masry Al-Youm.
5- There is no statistically difference between the averages of degrees of communicators of both Al-Ahram and Al-Masry Al-Youm journals in the aspects of complying with the audience's need of the press material.
6- The variables of ( type- field of specialization -residence- partial Affiliation – years of experience- age) haven't influenced the degree of the effect of  the communicators' influencing factors in journals under study , but the communicator profession has influenced it.
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